

¿Quiénes engañan al proletariado?

## DICE TROTSKY...

Los lectores conocen la querrela surgida entre Zinoviev y Trotsky, representando ambos dos sectores de opinión que se oponen violentamente en el seno del partido bolchevique ruso. Zinoviev quiere prolongar eternamente la dictadura reaccionaria de la Checa y la omnipotencia inextinguible de los que llegaron a la cumbre del Estado por la astucia y el crimen. Trotsky quiere abrir las ventanas, ver lo que pasa fuera y que los de fuera adviertan y opinen sobre lo que pasa dentro.

Al dar publicidad a los documentos que vamos a analizar, el semanario del Gobierno ruso en París, «La Vie Ouvrière», dirigido por el esquirol Monmousseau, quiere quitar importancia a estas disensiones. Como la prensa de todos los matices se ha hecho eco de la disputa que se desarrolla en Rusia, «La Vie Ouvrière» viene a decir a sus lectores:

«Para que se vea lo insignificante de la discusión de nuestros amos de Rusia, ahí va el texto de sus discrepancias. Mas si algún lector se atreve a leer esas dos grandes páginas de prosa pesada y empalagosa, que no olvide que somos inexpertos y que nuestra dependencia con el Gobierno ruso y nuestra calidad de subordinados a sus hombres no nos permiten discutir o formar juicio sobre estas cosas.»

Como EL SOCIALISTA no está ni estará nunca subvencionado por ningún Gobierno para mentir y engañar al proletariado, nosotros nos permitimos comentar hoy a Trotsky. Santo lenguaje el suyo de hoy. Vedlo si no:

«Yo no me detendré aquí—habla Trotsky—sobre las definiciones de la democracia y los límites que le imponen el estatuto del partido comunista. Aunque importantes, estas cuestiones son secundarias. Las examinaremos a la luz de nuestra experiencia y haremos las modificaciones necesarias. Pero lo que hay que modificar antes que todo es el espíritu que reina en nuestro partido. Es menester que el partido vuelva a la iniciativa colectiva, al derecho de crítica libre y fraternal y a que tenga la facultad de organizarse el mismo. Es necesario organizar y renovar la dirección del partido y hacerle sentir que no es sino la ejecutora de la voluntad colectiva.

La prensa del partido comunista ha dado en estos últimos tiempos una serie de ejemplos característicos de la degeneración burocrática en las columnas y relaciones dentro del partido. Si un crítico osaba levantar la voz, inmediatamente se tomaba el número de su «carnet» de comunista. Antes de la publicación del acuerdo del Comité central sobre la nueva orientación, el simple hecho de señalar la necesidad de una modificación del régimen interior del partido era considerado por los funcionarios de la dirección como una herejía, una manifestación del espíritu de escisión, un delito de indisciplina. Y ahora esos burocratas están prestos a tomar seriamente en consideración la nueva orientación, es decir, a «enterrarla prácticamente». Renovar la dirección del partido—dentro del margen preciso de su estatuto—debe tener como fin sustituir los burocratas monificados por elementos vigorosos estrechamente enlazados con la vida de la colectividad. Y sobre todo, hay que apartar de los cargos directivos a los que a la primera protesta u objeción esgrimen el terror de las sanciones. La nueva orientación debe tener por primer resultado hacer sentir a todos que nunca más osará nadie aterrorizar al partido.

Nuestra juventud no debe limitarse a repetir nuestras fórmulas, sino conquistarlas, asimilárselas, formarse una opinión, su propia fisonomía y ser capaz de luchar por sus opiniones con la valentía que dan la convicción profunda y una entera independencia de carácter.»

El trallazo que lanza Trotsky al rostro de la burocracia de su partido alcanza la servidumbre de los paniaguados de Zinoviev en los países de Occidente. Enérgicamente distribuye Trotsky puntapiés a diestro y siniestro.

«Fuera del partido—dice—, la obediencia pasiva que hace marcar mecánicamente el paso detrás de los jefes. Fuera del partido, la impersonalidad, el servilismo. El bolchevique no es solamente un hombre disciplinado. Debe ser un hombre que en toda ocasión y sobre todas las cuestiones ha de tener una opinión firme y defenderla valientemente, no sólo contra sus enemigos, sino en el seno de su mismo partido. Tal vez esté hoy en minoría en su organización. Su deber es someterse porque es su partido. Pero esto no significa que esté siempre en el error. Quién sabe si ha visto o comprendido antes que otros la nueva labor a realizar o la necesidad de un cambio de ruta. Así hará surgir la cuestión con persistencia una y otra vez, hasta diez si es necesario. Con ello prestará un servicio a su partido, fariarizándole con

la nueva labor y ayudándole a hacer el cambio necesario sin destrucción orgánica, sin convulsiones internas.

Nuestro partido no podrá llenar su misión histórica si se divide en fracciones; pero no se disgregará así, pues como colectividad autónoma, su organización se opone a ello. Pero no combatirá con éxito los peligros de un funcionamiento sino desarrollando y consolidando en su seno la aplicación de la democracia obrera. El burocratismo de la dirección es precisamente una de las principales fuentes de fraccionamiento, que reprime implacable la crítica y lleva el descontento al interior de la organización. Para el burocratismo, toda crítica, toda advertencia es casi fatalmente un síntoma del espíritu de escisión. El centralismo mecánico tiene como complemento obligado el fraccionamiento, caricatura de la democracia y peligro político formidable.

Consciente de la situación, el partido realizará la evolución necesaria con la firmeza y la decisión exigida por la tarea que debe asumir. Por ello afirmará su unidad revolucionaria, permitiéndole llevar a buen término el trabajo inmenso que le incumbe en su aspecto nacional e internacional.»

Con esto, y no es todo, puede apreciarse la posición de Trotsky, que Zinoviev estima como una falta grave estando el partido bolchevique en el Poder. Por lo cual precisamente nos interesa esto.

Aimé FLOREAL

## XXV aniversario de la aparición de «Solidaridad»

El día 1.º de marzo se cumplen veinticinco años desde la aparición del primer número de nuestro fraternal colega SOLIDARIDAD, de Vigo.

Con este motivo, los correligionarios y simpatizantes de aquella localidad celebrarán una fiesta íntima y SOLIDARIDAD publicará un número especial con artículos de colaboración, escritos expresamente para aquel semanario por compañeros y simpatizantes de reconocido relieve. Nos asociamos de corazón a la satisfacción que han de sentir los compañeros de Vigo al cumplir el primer cuarto de siglo de la publicación del semanario que con tanto cariño vienen sosteniendo.

## «Acción integral obrera»

BARCELONA, 27.—El compañero Cabello ha dado una conferencia, invitado por la Agrupación Socialista, con el tema que encabeza estas líneas. Si de verdadero éxito pueden calificarse todas las conferencias y actos de propaganda que los domingos se verifican en el Centro Obrero Socialista, a ésta podemos llamarle exitoso, prueba de que los obreros catalanes empiezan a interesarse por nuestras cosas, más de lo que desean políticos chanchulleros, como los radicales, y falsos redentores del proletariado, y otros, después, han engañado a la sufrida clase trabajadora catalana. Media hora antes de la anunciada el local se hallaba materialmente lleno de trabajadores, ante los que el presidente de la Federación Obrera de la Unión General, compañero Escofet, hizo la presentación del camarada Cabello, el que con palabras sencillas, pero convincentes, expuso de acertada manera la táctica de la Unión General, haciendo resaltar sus principales aspectos.

«Si los trabajadores—dijo—nos hemos parte integrante de la sociedad, no hemos de preocupar de todas aquellas cosas directamente con ella relacionadas; de lo contrario, la clase proletaria, que está adueñada del Poder, hará sentir siempre que así lo requieren sus intereses el peso de todas las leyes vigentes y resortes gubernamentales, que siendo parciales en la mayoría de los casos, favorecen en gran manera a la clase que los usufructúa.

Expuso detalladamente el método táctico más eficaz para llegar a la socialización de la producción, que no es otro que el practicado por el Socialismo, y con un brillante párrafo poniendo de manifiesto que los pueblos hacen las revoluciones sociales cuando tienen una cultura refinada concuyló el amigo Cabello su notable conferencia, escuchando una salva de aplausos.—Tarin.

## Los socialistas del Sena

PARIS, 27.—La Federación Socialista del Sena ha acordado, por 2.055 votos contra 435, autorizar el cartel electoral de izquierdas en París y alrededores. En contra hablaron Bracke, Ziromsky y Delépine, y en pro Luquet, Mouranges, Chevalier y Montagnon, de París, y Louguet, Violin y Poncet, de los grupos socialistas de los pueblos agregados a la capital.

Se autorizó la posibilidad de que en algún sector de los cuatro que cuenta París puedan ir solos a la lucha los socialistas votando 1.670 en pro y 785 en contra. Este voto se refiere al sector tercero, por donde es diputado Bracke, que no acepta el cartel de izquierdas.—A. F.

El sábado publicaremos el manifiesto que el Partido Socialista francés ha dirigido a los trabajadores del país vecino. Es un documento vibrante, cuya propaganda recomendamos a nuestros lectores. ¡Leed EL SOCIALISTA del sábado, camaradas!

## Notas de Marruecos

Según el parte oficial enviado por el alto comisario desde Tetuán, durante la conducción de un convoy a las posiciones de Tauriat, Tausat e Isen Lasen, en el sector de Midar, los moros hostilizaron, especialmente a la entrada del convoy en la última de dichas posiciones. Las bajas habidas con este motivo fueron las siguientes: Rafael Pastor, soldado de Ingenieros; leve; Francisco López Vázquez, de Cerinola, menos grave, y Francisco Campos Lander, del mismo regimiento, leve.

En la posición de Tauriat-Tausat resultaron contusos el capitán Sevil, el cabo Juan Corchado y el soldado José Naya, todos del batallón de Vergara. Además cinco indígenas.

En el convoy a Tizza-Asa resultaron las siguientes bajas: Regimiento de África: soldados Manuel Rodríguez García y Juan Pi, menos graves; quinta de Intendencia de la Comandancia: soldados Ramón Ayer Ortigosa y José Arenas Torralba, muertos; Hilario Carnajera Rico, menos grave, y Julián García Ponte, grave; quinta expedicionaria de Intendencia: soldados Fausto Sereno Peralta y Barnabé Martín Bug, muertos, y José Tirán Montoya, herido; batallón de Pavia: cabo Manuel Fernández Fernández, menos grave; Comandancia de Ingenieros: soldados Alfonso Ruiz, grave, y Vicente Samper Cánovas, leve; brigada disciplinaria: soldado Antonio Manzana García, menos grave; regulares de Alhucemas, cinco bajas: primer tabór, soldado europeo Juan Cabrero, herido, un indígena, muerto, y tres heridos; tercer tabór, otros cinco indígenas heridos.

Las bajas fueron evacuadas a Tafersit. El cañón que los moros tienen enclavado en Iferrín ha hecho dos disparos contra un camión blindado que se hallaba frente a Casa Fortificada.

Las baterías de Afrau hubieron de dispersar varios grupos que estaban construyendo trincheras en aquellas inmediaciones.

## MAÑANA, EL SOCIALISMO EN LOS CAMPOS

# Exhortaciones

A los socialistas sin cargos.

«Estimados camaradas! Como habéis visto, me he dirigido a los correligionarios que están al frente de las Agrupaciones pidiéndoles que cumplan integralmente su tarea de fortalecer y desarrollar las fuerzas del Partido. Hoy me dirijo a vosotros para exhortaros a que la que vosotros tenéis como afiliados la llevéis a cabo con todo interés.

No os corresponde solamente cotizar con regularidad, asistir a las asambleas reglamentarias, concurrir a las reuniones de toda índole que organice el Partido y tomar parte en los trabajos electorales que efectúe el mismo, sino que vuestro deber llega a más. Sois socialistas no para amar en silencio vuestras ideas, ni para recrearos con su grandeza y con el espíritu de justicia que las anima, sino para difundirlas, para llevarlas a todas partes, para hacer que penetren en los cerebros de los muchos asalariados que todavía no las profesan.

Por esta razón debéis propagarlas en el hogar, en la obra, en el taller, en la fábrica, en el campo, en la Sociedad a que pertenecéis, en cuantos lugares haya obreros que las desconozcan o que tengan prevención hacia ellas.

Como veis, la cantera donde vuestra actividad debe desenvolverse es muy vasta, y de ella podéis arrancar soldados y más soldados para la causa socialista. No los obtendréis en días ni en semanas, pero si sois perseverantes, si no abandonáis vuestra obra de persuasión, los obtendréis al fin.

Condiciones para hacer propaganda modesta, individual, no os faltan, todos las tenéis. Vosotros sabéis que la producción burguesa, esto es, el trabajo realizado por todos los obreros, no tiene por fin principal satisfacer las necesidades de los seres humanos, sino enriquecer a los poseedores de la tierra, las fábricas, las minas, los ferrocarriles, los buques y demás elementos para crear y transportar los productos. Sabéis también que los males que ocasiona semejante sistema de producción (miseria, hambre, ignorancia, prostitución, guerras, etc.) pueden desaparecer convirtiendo en propiedad social, de todos, aquellos instrumentos de trabajo, propiedad hoy de una pequeña minoría. Sabéis igualmente que lo que permite a esa minoría privilegiada el goce de dicha propiedad es el tener en sus manos el Poder político. Sabéis asimismo que ese Poder debe ser conquistado por el proletariado para socializar, ejercitándole, los medios de producción y de cambio, y que para que tal Poder se adueñen los trabajadores es necesario que éstos se constituyan en partido político, separándose, por tanto, de todos los partidos que defienden el régimen social presente. Sabéis, por último, que la socialización de los grandes medios productivos significa la muerte de la explotación del hombre por el hombre, el comienzo de la era en que cada uno sea dueño del fruto de su trabajo y, por lo mismo, el triunfo de la justicia.

Pues bien: todo eso que vosotros sabéis debéis inculcarlo a vuestras esposas, a vuestros hijos mayores, a vuestros padres, a vuestros hermanos, a cuantos vuestra persuasión pueda convencer. Así ganaréis adeptos para nuestra causa, y donde no haya Agrupación Socialista podrá formarse, y donde ya exista, aumentar continuamente el número de sus afiliados.

Agrupación que en el transcurso de un año no eleva la cifra de los individuos que la componen es Agrupación pasiva, estancada, medio muerta, y en nuestro campo, en el que se pelea por cosa tan importante como la emancipación de la Humanidad, todo debe ser vida, actividad, ardor, decisión. El socialista debe sonrojarse de ser indolente, distraído, poltrón, y el que tenga esas malas cualidades ha de esforzarse por arrojarlas de sí. Todos deben ser luchadores, y no es luchador quien se adormece o vive en la quietud.

Lo que han hecho las Agrupaciones de Madrid, Málaga, Peñarroya, Cervantes de Alhama, Herrerías, Almuñécar y algunas otras más—acusar aumento de afiliados en el último trimestre—deben hacerlo todas. ¡Es mucho el que cada socialista lleve a su Agrupación dos o tres nuevos compañeros en un año! Me parece que no. Pues sólo con que cada uno haga eso duplica o triplica en dicho tiempo la fuerza del Partido.

Y en cuanto al periódico, nuestro querido SOCIALISTA, ¿cuál es vuestra obligación? Primeramente, adquirirle todos los días; después, mientras no tenga vida propia, contribuir con algunos céntimos o alguna peseta todos los meses a su sostenimiento, y además buscarle en vuestras relaciones, en vuestras amistades, en vuestros camaradas de profesión compradores o abonados. ¿Es ésta mucha tarea? ¿Es labor anonadadora? No. Sólo requiere lo que todos debéis tener: amor a nuestro diario y constancia. Conquistar lectores para EL SOCIALISTA es dar conciencia a nuestra clase, vigorizar nuestro Partido, fortalecer la organización obrera, purificar la asfixiante atmósfera creada por la prensa al servicio de la clase patronal. Como en muchos puntos es conveniente que se vocee EL SOCIALISTA mientras no le adquieran los vendedores de oficio, de entre vosotros debe salir quien lo haga. Los más fuertes, los que no seáis viejos podéis dedicar algún tiempo todos los días a esa función. Siendo útil, no hay ningún servicio pequeño, y la propaganda de EL SOCIALISTA es de suma utilidad para la causa que con tanta satisfacción defendemos y a la que no debemos regatear nunca esfuerzos ni sacrificios.

Queridos compañeros! No os sintáis mortificados por ninguna de estas palabras. Comprended bien la intención que las guía, y fijándoos en ella, acogedlas favorablemente y realizad lo que en las mismas os pido.

Pablo IGLESIAS

## Pobre Barcelonal

Un tanto asombrados venimos leyendo desde hace días «Solidaridad Obrera», de Barcelona, más reformista que el órgano de don Melquiades en Asturias. Suponíamos que eran improvisaciones de los nuevos anarquistas que han impuesto los vencedores en Granollers.

Pero ese asombro nuestro ha pasado de límite al leer que Angel Peaña también está en la nueva corriente reformadora. Ahora ha escrito un artículo el líder de la Confederación, en que propone soluciones para el problema de la vivienda, que en Barcelona es aterrador, y se sale con lo siguiente, verdaderamente anarquista de izquierda: con la necesidad de imponer el impuesto progresivo sobre el valor actual del solar sin edificar. Véase cómo lo dice:

El objetivo que proponemos se logrará con un IMPUESTO PROGRESIVO SOBRE EL VALOR ACTUAL DEL SOLAR SIN EDIFICAR. Para fijar este impuesto bastaría tomar como tipo de exacción el de la casa contigua o más próxima construida y habitada. Y para evitar, en parte, la especulación y el que esos señores se rían del pobre inquilino que ha de sufrir las mil peripecias para poder hallar un piso, y para evitar también que cargara sobre el futuro comprador el importe que él pague, éste se haría efectivo con el producto de la venta y seguir los precios actuales, y cada año que PASARA SIN EDIFICAR EL SOLAR para obligarle a que edifique. Adoptado este procedimiento, si el propietario del solar se niega a edificar, a la vuelta de pocos años el solar revertiría al Ayuntamiento por solo el pago de la contribución, y éste podría venderlo para edificar sobre él. Y si el propietario edficaba pagaría sólo la contribución que como casa dedicada a la vivienda le correspondiera pagar.

Estos anarquistas catalanes—Peñaña es de León, pero es lo mismo—son incorregibles. Como están convencidos

de que los trabajadores de Barcelona lo aguantan todo y no conocen la ideología socialista, se aprovechan para hacer pasar como iniciativas propias hasta proyectos de ex ministros de la Corona, como el del impuesto progresivo.

La verdad es que si el anarquismo de Peaña es así, nos explicamos suficientemente la lamentable situación del proletariado catalán.

«Solidaridad Obrera» hace campaña contra la existencia de las barracas; pero si mañana hubiese elecciones de concejales, «Solidaridad Obrera» dirá a los que viven en esas barracas que se abstengan de votar, y luego pedirá a los triunfantes—que vivirán en el paseo de Gracia, por ejemplo, y serán amigos de Cambó o de Lerroux—que resuelvan ellos el problema de los otros.

En el terreno sindical, acción directa, y en el político, dejar a la burguesía las manos libres. ¡Pobre Barcelona!

## Los Soviets y el Vaticano

El comisario de Negocios extranjeros de Rusia, Tchitcherine, irá a Roma esta primavera, y con ocasión del viaje se cree posible un arreglo entre el Vaticano y los Soviets.

Tchitcherine es el encargado de suministrar fondos a los comunistas extranjeros que se dedican a injuriar a los socialistas europeos, acusándoles de colaborar con la burguesía.

Claro que esa acusación no reza con él, a pesar de sus entrevistas con Mussolini.

## Núñez Tomás, en Castellón

CASTELLÓN, 27.—El lunes, 25, en el Centro de Sociedades Obreras «La Unión» dió una conferencia sobre el retiro obrero el compañero Francisco Núñez Tomás, que responde a la campaña que ha emprendido el Instituto de Previsión.

Núñez Tomás explicó lo que es y representa la ley del Retiro obrero en España, comparándola con las que análogas a ésta rigen en otros países.

Defendió la necesidad de que los trabajadores se preocupen constantemente de estos problemas, ya que el todo o nada ha fracasado rotundamente.

Señaló la importancia que tiene para el proletariado mundial la ocupación del Gobierno en Inglaterra por los laboristas.

Terminó su documentada conferencia diciendo que defiende los seguros sociales, táctica que en nuestro país la defiende también la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, porque así se va más seguro al triunfo de las reivindicaciones de la clase oprimida.

El numeroso público que asistió salió del acto satisfecho, haciendo buenos comentarios.

La labor realizada ha sido insuperable. —F. Lorens.

## En favor de Alemania

Según la Internacional de Amsterdam, los Sindicatos alemanes han recibido por su mediación las siguientes cantidades:

América.....	3.180	florines.
Argentina.....	822	—
Bélgica.....	17.340	—
Bulgaria.....	95	—
Dinamarca.....	77.875	—
Inglaterra.....	27.438	—
Finlandia.....	1.262	—
Francia.....	3.208	—
Holanda.....	46.660	—
Irlanda.....	968	—
Italia.....	2.762	—
Yugoslavia.....	42	—
Letonia.....	195	—
Luxemburgo.....	318	—
Noruega.....	9.106	—
Austria.....	51.698	—
Rumania.....	20	—
Rusia.....	1.840	—
Suecia.....	99.999	—
Suiza.....	22.353	—
Escoia.....	1.708	—
España.....	1.581	—
Checoslovaquia.....	26.797	—
Hungría.....	2.101	—
Diversos.....	17.054	—

La magnífica demostración de fuerza y de disciplina que está ofreciendo la Internacional Sindical de Amsterdam es una garantía para el proletariado de todos los países.

Más de veinte países han respondido al llamamiento en favor de los hambrientos de Alemania, dando con ello un gran ejemplo de solidaridad.

Los trabajadores españoles están obligados a continuar esta acción de socorro en favor del pueblo alemán.

## ¡Sólo faltaba eso!

«El Noroeste», de Gijón, pretende hacer creer a sus lectores que los socialistas españoles hemos coincidido con don Melquiades en eso de la accidentalidad de las formas de gobierno... porque en Inglaterra gobiernan los laboristas.

Unamuno aclaró ya bien el caso de Inglaterra, y no es necesario insistir en las comparaciones; pero «El Noroeste» llega a decir lo siguiente:

Si los socialistas hubiesen pensado entonces como piensan ahora, ¡qué distinta sería la situación política de España!

¡Sólo faltaba que «El Noroeste»—halagador de comunistas averiguados y de ácratas que meten «codillos» en días de elecciones—nos echara la culpa de la actual situación política de España!

Decididamente hay reformistas que siempre llegan tarde y que no se enteran nunca.

Y a la cabeza está su órgano en Asturias, al que don Roberto Castrovido acaba de dar un vapuleo superior.

Y el que le espera de LA AURORA SOCIAL va a ser flojo también!

## DESDE BARCELONA

BARCELONA, 27.—Durante sus horas de guardia instruyó el Juzgado del Norte 33 diligencias, habiendo ingresado en los calabozos del Palacio de Justicia 14 detenidos, entre ellos una mujer. Asimismo fueron detenidos Rafael Vilar y Vicente Forest, por amenazas de muerte; Guillermo Fernández y Martín Calas, por falsedad en documento público y matrimonio ilegal, y Angel Garcia, por hurto.

—Los «cacos» han cometido los siguientes robos: a Juan Barril le sustrajeron de su casa, Merced, 6, alhajas, ropas, monedas de oro y billetes por un valor de 6.000 pesetas; a una señora extranjera le quitaron del monedero dos sortijas valoradas en 3.000 pesetas y 300 en metálico; a Juan Ribalta, Diputación, 354, le sustrajeron de su domicilio 775 pesetas en metálico y 1.000 en ropas, y a Matilde Selma le timó una gitana en 125 pesetas.

—En la sesión del Ayuntamiento se aprobaron, entre otros, los siguientes dictámenes:

Facultar al alcalde para que nombre los dos concejales que han de formar parte de la Junta de la Exposición; jubilandó a los agentes de arbitrios don Julián Pérez, don Jaime Vives y don Calisto Tajadura y al urbano Juan Paláu; nombrando suboficial de la guardia urbana a don Joaquín Mascaró; publicar bandos y anuncios en los periódicos para que todos los organismos, entidades, Cámaras y Sociedades de todas clases recaben de sus asociados opinión concreta acerca de la creación de las ramblas en bulvar; aprobando el nuevo reglamento para la conducción de cadáveres y para la explotación del servicio de pompas fúnebres, ya que por fin se echó a rodar el monopolio que tan descaradamente explotaba este servicio público; interesando de la Jefatura del Instituto Geográfico y Estadístico (disponga que durante el período de contratación de pesas y medidas los flejes contrastes desempeñen este servicio turnando en las Tenencias de Alcaldía; regulando el cobro del arbitrio de la plusvalía, para lo cual se facultó al alcalde que nombre la Junta revisora; para retribuir a los funcionarios que compongan esta Junta se destinan 9.000 pesetas; que la casa número 6 de la calle de la Ciudad se destine para oficinas de la Sección facultativa de Hacienda y esta Sección se divida en dos departamentos, encargado uno de las valoraciones de terrenos y el otro de la valoración de solares, con un arquitecto cada uno como auxiliares.—Tarin.

## Besteiro, en París

PARIS, 24.—Mañana saldrá para Londres el correligionario Julián Besteiro, que ha sido aquí muy visitado por los camaradas de la Confederación General del Trabajo y del Partido Socialista.

Ayer celebró una conversación con Paul Faure, secretario del Partido, en la redacción de «Le Populaire».

Jouhaux está ausente de París, y por eso no ha podido ver a Besteiro.—A. F.

## Las ocho horas

El Gobierno inglés tiene el propósito de convocar para el día 21 de marzo una Conferencia internacional para abordar el problema de las ocho horas.

Se sabe que hay países refractarios a la Convención de Washington, en tanto no ratifiquen las naciones limítrofes, y sin duda se desea buscar esta simultaneidad, al menos para los grandes países.

## CRISIS EN BÉLGICA

# Es derrotado el Gobierno en el Parlamento

(De nuestro corresponsal.)

PARIS, 27 (7.30 t.).—Planteadas por el Gobierno del señor Theunis la ratificación del Convenio económico franco-belga por el Parlamento, aquél fue rechazado en la Cámara de los diputados por 95 votos contra 79 que obtuvo el Gobierno. Estos últimos votos fueron de liberales y católicos, y los de la mayoría los constituyeron flamencos y socialistas.

Inmediatamente declaró el señor Theunis que el Gobierno estaba en crisis, marchando en seguida a Palacio para entregar la dimisión al rey.

Los socialistas no admiten la posibilidad de encargarse del Poder sin la disolución del Parlamento.

Theunis se hallaba encargado del Gobierno desde el 16 de diciembre de 1921.—Floreal.

Conferencia de Torres Fraguas

El aspecto social de la Medicina

Presentado por el señor Salazar, explicó su anunciada conferencia en el Círculo Republicano de la calle de Atocha...

Comenzó su disertación determinando el concepto y fines de la Medicina como institución social; la enfermedad y sus consecuencias; el interés de evitarlas por las más escrupulosas medidas de higiene...

Expone la labor que el médico ha de realizar en maternidad, puericultura e infancia, dando las normas para que el niño se desarrolle con el máximo de energía...

En los campos es quien debe aconsejar cómo se ha de desenvolver la vida, estudiando la climatología del país o del pueblo; en las explotaciones mineras...

En la vida de la ciudad tiene el deber de poner de relieve las condiciones en que se vive y los peligros que encierra el estar confinados en un reducido como la capital de España...

En la vida de la ciudad tiene el deber de poner de relieve las condiciones en que se vive y los peligros que encierra el estar confinados en un reducido como la capital de España...

En la vida de la ciudad tiene el deber de poner de relieve las condiciones en que se vive y los peligros que encierra el estar confinados en un reducido como la capital de España...

En la vida de la ciudad tiene el deber de poner de relieve las condiciones en que se vive y los peligros que encierra el estar confinados en un reducido como la capital de España...

En la vida de la ciudad tiene el deber de poner de relieve las condiciones en que se vive y los peligros que encierra el estar confinados en un reducido como la capital de España...

En la vida de la ciudad tiene el deber de poner de relieve las condiciones en que se vive y los peligros que encierra el estar confinados en un reducido como la capital de España...

En la vida de la ciudad tiene el deber de poner de relieve las condiciones en que se vive y los peligros que encierra el estar confinados en un reducido como la capital de España...

si en esto el médico tiene tan importante papel, ¿cómo no legisla y lucha por tener un puesto preferente en la elaboración de estas leyes?

Por lo que queda expuesto se ve bien claramente que el médico debe intervenir en la política, pues su misión en el presente y más en el porvenir es la de preservar de las enfermedades con sabias medidas de higiene...

Es preciso tener muy en cuenta que la Medicina clínica tiende a perder valor y acaso a quedar en lugar muy secundario, pues la época de averiguar las causas de las enfermedades ya puede considerarse como en su ocaso...

Torres Fraguas fué escuchado con atención y muy aplaudido al final de su interesante disertación.

En favor de "EL SOCIALISTA"

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Includes entries for Suma anterior, MADRID, SAN SEBASTIAN, PAMPLONA, BERJA, MATARO, ZORROZA, and Total.

Una elección modelo

SAN SEBASTIAN, 26.—El domingo, día 24, y en la sala del Ayuntamiento, se celebró la elección de siete vocales de la Cámara Agrícola de Guipúzcoa...

El caso curioso de esta elección, modelo de nuestra burguesía, es que han sido elegidos cuatro vocales de los siete que había que cubrir, y estos cuatro con un sólo voto del único votante válido.

¿Hubiera sucedido lo mismo si interviesen elementos obreros en la votación? Los comentarios a gusto del lector.

—Convocada por el alcalde, se celebró una reunión de los presidentes de las Sociedades recreativas con objeto de organizar las fiestas de los próximos carnavales a cargo de dichas Sociedades...

B. Sanrigoberto

Accesorios. Garage. Talleres para automóviles. Despacho. Calle de Manuel Silveira, 16.—Tel. 477-3.

Proceder socialista

Una lección de ética

Durante mucho tiempo se ha sostenido por los apolíticos que la política pervierte a todos los políticos sin excepción. Desde el 13 de septiembre del año pasado, el desdén y la enemiga hacia la política ha ido en aumento...

Los socialistas, al sostener la eficacia de la acción política, hemos hecho notar la diferencia existente entre la política burguesa y la nuestra.

Porque no es únicamente en el ejercicio de la política donde se matan los hombres. La reciente pugna de los sindicalistas catalanes ha demostrado que en los Sindicatos apolíticos la inmoralidad ha sido la característica de sus directores.

Por lo que a los socialistas respecta, hechos recientes, y que conviene hacer resaltar, demuestran la austeridad y la ética que en sus hombres ha sabido infiltrar el Partido Socialista.

Ni uno solo de los socialistas nombrados para el cargo de diputados provinciales ha aceptado la designación. Lo mismo ha ocurrido con los compañeros nombrados concejales por los gobernadores y delegados gubernativos.

Lo acordado por el Partido ha sido observado escrupulosamente. No es verdad, pues, que la ambición domine en todos los partidos políticos.

Por si esto fuera poco, en las inspecciones realizadas en los Ayuntamientos no ha sido acusado de inmoralidad ningún representante socialista.

No; la política no envilece a los hombres cuando éstos la ejercen en nombre del Partido Socialista.

En el panorama político español, la nota dada por nuestros correligionarios es de una ética desusada en el resto de los partidos.

Y es ante estos hechos como tienen que convencerse los obreros y cuantos piensen rectamente que si algún esfuerzo es meritorio, el ejercicio de la política está en primer lugar.

POR EL RETIRO OBRERO

CACERES, 27.—Organizado por la Federación Local de Sociedades Obreras se ha celebrado en el cine Gabriel y Galán uno de los mítines acordados por la Comisión paritaria obrera del Instituto Nacional de Previsión.

Presidió el acto Jacinto Herrero e hicieron uso de la palabra los compañeros José Acero y Antonio Canales, quienes expusieron minuciosamente el funcionamiento del Instituto y los beneficios que proporciona a la clase trabajadora...

Los oradores fueron muy aplaudidos. El compañero Rafael Castro, de Salamanca, a cargo del cual estaba este acto, no pudo venir por haber recibido tarde el aviso del Instituto.

DE REFORMAS SOCIALES

PORTUGALETE, 26.—Para formar la Junta local de Reformas Sociales han sido designados los compañeros Cándido Bustero, Juan Cruz Galástegui, Pablo Jiménez, Manuel Pérez, Tiburcio Alcorta y Vicente Bonilla, efectivos, y José Lozano, Valeriano Apodaza, Bienvenido Fernández, Jacinto Hernacho, Anastasio Larrea y Carlos Martínez, suplentes.

Entre todos estos compañeros se ha formado una Junta directiva, de la que es presidente Pablo Jiménez y secretario Vicente Bonilla.

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036 (Estafeta 10).

Crónica de Peñarroya

La cochina historia

Hemos tenido la fortuna de recibir determinada confianza de un cochino. Acaso, acaso, sea la mentada confianza cosa de más fuste que esas delaciones de los profesionales del soplo, que a tan alto nivel suelen poner el celestinesco arte de la soplonería.

Después de todo, cuando las intervenciones se hallan desacreditadas y sólo lucen su sapiencia de similor los mentecatos, bueno será conceder interés a las declaraciones y revelaciones de un cerdo.

Oid, pues: «Señor: Formo parte, con trece hermanos más, del lote que han adquirido ciertos carniceros de Pueblonuevo. Todos andamos atacados de enfermedad que nos libra del repugnante germen; no obstante, si nos callásemos seríamos cómplices de un grave atentado contra la salud pública. El deseo de descargar la conciencia, que pretendo sucumbir sin remordimientos, hácame depositar en usted—como antes lo hice al jefe de Vigilancia, señor Luque—un terrible secreto que puede impedir la realización de una catástrofe. Sepa usted, señor, que estamos «felicitados a cachos» mis trece hermanos y yo; a punto fijo ignoramos el nombre de nuestra terrible enfermedad, pues los veterinarios quizá no acierten a saberla—todo hombre es falible—y siempre atesoran discreción, para beneficio de los ganaderos, sus clientes. Pues bien, señor; este humilde y cochino servidor quiere confesarse cómplice del negocio epidémico que entre cuatro carniceros—Olivares, «Hechuras», La Manuela y Suárez—pretende rematar, para mala ventura del vecindario y enriquecimiento de pillos. No es bastante, sin duda, que padezca la Humanidad de miseria, de barbarie y de injusticia, cuando hay gentes que comercian con nuestra infectada carne comiendo cuatro delitos: «pasándonos sin pagar consumo, comprándonos a la quinta parte del valor, vendiéndonos cinco veces más de lo que costamos y exponiendo a un pueblo a la trichina», que si en nosotros es enfermedad nada molesta, en cambio mata como el rayo cuando se nos ingiere. ¿Verdad, señor, que ello es eminentemente criminal? Por eso, porque lo es, y porque ahora parece que hasta los cochinos debemos regenerarnos, he llegado a usted a confesarme.»

Y dicho lo cual, el infeliz cerdo que así acababa de expresarse desapareció como alma en pena.

Los días después, el jefe de Vigilancia de Pueblonuevo, señor Luque, descubría, ayudado por la guardia civil, los cadáveres de catorce infelices cerdos fallecidos de muerte natural... y contagiosa.

Como responsables, por haberse hallado los catorce «cuerpos del delito» en sus «dominios carniceros», se encarceló a tres hombres y una mujer: Antonio Olivares, el Suárez, el «Hechuras» y la Manuela.

Maniatados, en conducción ordinaria, hoy salieron para ingresar en la prisión del partido, a las resultas de un proceso. Noches antes—hay testigos que ofrecen—estos señores carniceros, prestigiosos industriales, honorables personas de orden y creencias, decían a alguien que les visitaba dentro de la celda, en la cárcel municipal:

«Mia tú que detenernos por esta pampalmita ¡Pois si se creen que no se han de matar bichos muertos» se equivocan, porque eso ha ocurrido siempre y ocurrirá en tanto el cuerpo nos haga sombra!

Tributado un elogio al jefe de Vigilancia y a la guardia civil que cooperó al servicio—lo merecen y explícitamente lo decimos—nos quedan unas reflexiones. Allá van:

¿Con que siempre se «mataron bichos muertos»? ¿Con que se tiene que «hacer eso» en tanto el cuerpo les dé sombra? Siempre, ¡verdad amarga que se achacó a la tiguaillo!, se hizo «eso», lo «otro», lo

Manuel FRAILE

Información de provincias

BAÑERAS, 25.—El martes, día 19, a las cinco y media de la tarde, en presencia del señor delegado gubernativo, don Eduardo Llobregat, y público que acudió a presenciar la sesión, quedó constituido el nuevo Ayuntamiento, compuesto en su mayoría de industriales, comerciantes y propietarios agrícolas.

Las primeras autoridades las forman don Desiderio Miró, alcalde, reelegido; don Francisco Ribera, primer teniente de alcalde, y don Rafael Barberá, segundo teniente de alcalde.

De la conducta de estos señores no hay nada que censurar hasta hoy. El jefe político de la fracción liberal de éste, Vicente Beneyto, está cumpliendo un destierro a 80 kilómetros, impuesto por la autoridad gubernativa.—C.

Juventud Socialista de Barcelona

Se convoca a todos los compañeros a la asamblea general ordinaria que se celebrará el sábado próximo, día 1.º de marzo, a las diez de la noche, en nuestro local social, Peú de la Cruz, 14, 1.º, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior. 2.º Estado de cuentas. 3.º Alias y bajas. 4.º Gestión del Comité. 5.º Elección parcial del Comité. 6.º Asuntos generales.

Por la importancia de los acuerdos a tratar y la buena marcha de la Juventud esperamos la puntual asistencia de los jóvenes socialistas.—El Comité.

ACTOS CIVILES

ALCOY, 27.—Cuando no contaba más que un mes de edad, ha fallecido la niña Consuelito Gadea, hija de nuestro estimado camarada Santiago Gadea.

Al entierro, que fué civil, concurrieron buen número de compañeros. Fué presidente del mismo por los niños de la escuela del Centro Obrero, que acudieron en número considerable.

Reciba nuestro amigo Gadea, así como su familia, nuestro más sentido pésame.—E. P. Balaguer.

Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA

Un asunto de interés para Madrid

El solar y la portada del Hospicio

Acercos de la venta de este solar, propiedad de la Diputación provincial, se inserta en la «Gaceta» de ayer la real orden siguiente:

«Excelentísimo señor: Las dificultades con que viene luchando la Diputación provincial de Madrid para atender debidamente y en la forma que consideraciones de humanidad exigen a la instalación de los asilados del Hospicio desde que fué destruido el edificio que ocupaba en esta corte, se han agudizado en tal medida, que requiere acudir de modo urgente a su remedio.

Gestiones realizadas y aun compromisos contraídos por la Diputación con la finalidad de poner término a la situación actual, se encuentran deturcados por la falta de recursos económicos, que sólo pueden obtenerse con la enajenación del solar perteneciente al Hospicio de valor suficientemente crecido para lograr con su precio el cumplimiento de la obligación legal y moral en que aquélla se encuentra de seguir ejerciendo sobre sus asilados una misión protectora y tutelar.

Declarado por real orden de 25 de enero del presente año que no existe cuestión sobre la propiedad del solar de que se trata, inscrito en pleno dominio en 23 de abril de 1880 a favor de la Diputación provincial, sólo un inconveniente se presenta para la enajenación del mismo: el derivado de la conveniencia de conservar la portada que el antiguo Hospicio tenía, concurriendo en ella circunstancias de mérito suficiente para que se atienda a evitar su pérdida, de acuerdo con los deseos expresados por la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, se impone la necesidad de adoptar aquellas medidas conducentes a garantizar la conservación de un monumento artístico sin que tal conservación sea obstáculo infranqueable para la libre disposición por parte de la Diputación de Madrid del solar de su propiedad.

En virtud de estas consideraciones, su Majestad el rey (q. D. g.) se ha servido disponer lo siguiente: Primero. Se autoriza a la Diputación provincial de Madrid para vender el solar que ocupaba la Casa-Hospicio de esta corte, pudiendo verificarse la venta al Estado, a Corporaciones y entidades oficiales o particulares.

Segundo. Será condición precisa para la enajenación que la referida Diputación verifique el despiece, silleado, clasificación, enumeración y embalaje de las piedras que constituyen la portada, escudos y otros adornos artísticos, poniéndolos a disposición del Gobierno en condiciones de restitución donde éste ordene.

La oportunidad con que viene en la «Gaceta» esta disposición hace posible que en Madrid se organice un verdadero movimiento de opinión para adquirir los solares del Hospicio y dedicarlos a jardines.

El Ayuntamiento está en el deber de convocar a cuantos organismos valen y representan algo en esta capital para reunir el dinero, y con el auxilio del Ayuntamiento, de las Corporaciones, de los Bancos y de los particulares rescatar esos solares, transformarlos en jardines y colocar en ellos la magnífica portada del viejo edificio.

¡Por la salud de los niños, a defender esos jardines para Madrid!

El más fino, el más puro COÑAG FARO Pedido en todas partes.

Folleto de EL SOCIALISTA de los jueves

La utilización del tiempo libre de los trabajadores

Por Leopoldo Palacios

cas veces los que expresaban aquellos temores los acompañaron de la preocupación del deber que les incumbía, si por acaso estaban libres de semejantes vicios, de verse con toda el alma en la oportuna campaña de ética y sanitaria regeneración. Parece que aunque existió y existe el peligro, los hechos han demostrado que la combatida institución ha sido todo un sistema preventivo. Por lo menos en Francia, según declaración del ministro del Trabajo en la Cámara de los Diputados el 24 de noviembre de 1922, «las horas de asueto ganadas por la reducción del tiempo de trabajo no han sido pasadas en los establecimientos de bebidas». Así lo prueba una estadística oficial, donde según datos recogidos de los patronos, de los obreros, de los tribunales industriales y de otras entidades, no solamente la nueva reglamentación no ha provocado ninguna recrudescencia de hábitos de incontinencia, sino que ha sido, por el contrario, entre otras diversas causas, uno de los factores esenciales de la disminución muy acentuada del alcoholismo, que por otra parte aparece confirmado por las estadísticas fiscales y judiciales. Y es que el alcoholismo, como dice la Oficina Internacional, es muchas veces un fruto de excesivo cansancio. El obrero fatigado por el esfuerzo sostenido durante largas jornadas, se veía tentado en todos los numerosos pequeños reposos indispensables a ir a la taberna vecina. Esta ha sido, sin duda, una influencia directa de la reducción de la jornada, la cual ha favorecido también indirectamente el éxodo de los obreros a las afueras de las ciudades y su dedicación a la casa, al hogar, a los huertos y jardines donde descansan y se recrean, incluso trabajando.

jornada con otras alusivas a la materia objeto de la pregunta. La Sección estima que en el texto de la recomendación internacional deben mencionarse las medidas de higiene social, especialmente contra el alcoholismo, que puedan cooperar a una utilización socialmente más fecunda de los asuetos obreros. Dice la pregunta 5): «¿Hubiera interés en enumerar en la recomendación las instituciones que puedan parecer las más estimables para ayudar a los obreros a desenvolver por una metódica utilización de los ocios su vida económica, física, intelectual y social? La Oficina, en la preparación del cuestionario, prevé cuatro tipos de instituciones de este género: a) Las que tienden a mejorar la situación económica del obrero; b) Las que desenvuelven su cultura física; c) Las que favorecen su vida intelectual; y d) Las que fomentan su participación en la vida pública. En las primeras incluye aquellas que permiten a los obreros entregarse a los trabajos domésticos, a los de jardinería y a la cría de aves de corral. Desde la implantación de la jornada normal de trabajo, han aumentado considerablemente los huertos obreros; especialmente las estadísticas que cita de algunos países como Francia y Austria, lo prueban muy claramente. Las ciudades jardines y los jardines obreros parecen a la Oficina Internacional las instituciones más eficaces. Lo mismo que las instituciones del primer grupo han aumentado considerablemente las instituciones del segundo con la reducción de la jornada. Son de innumerable variedad las que en todos los países se destinan

al desenvolvimiento físico y están cada vez en mayor honor la gimnasia, el atletismo, el fútbol, la carrera, el alpinismo, los deportes. En los Estados Unidos y en la Gran Bretaña son las organizaciones obreras las que fundan estas Asociaciones de esparcimiento. Asimismo cada día aumentan en todas partes las instituciones tendentes a favorecer la vida intelectual de los trabajadores—instituciones que, según la Oficina Internacional, deben comprender, de una parte, la educación general o profesional del obrero (como las bibliotecas, los cursos de adultos y de los de lenguas extranjeras, las escuelas y los cursos profesionales para aprendices, la enseñanza técnica, los cursos de contabilidad, los de taquigrafía y dactilografía, de correspondencia comercial, de dibujo industrial, los cursos de enseñanza del hogar para mujeres, etc.), y de otra, las que tienden a la formación artística, y entre las cuales las Sociedades de música, la organización de conciertos y representaciones teatrales. En Francia, muchas por iniciativa patronal; en Gran Bretaña, independientes de las partes interesadas y fomentadas por la «Worker's Educational Association», cuando no por la legislación que, como la de Minas, prevé un fondo especial al efecto; en los Estados Unidos, formando el Negociado de la Utilización de los ocios entre los del «Personnel administration Welfare»; en los demás Estados, por otros caminos, según sus peculiaridades, se intenta dar satisfacción a estas crecientes exigencias de alta humanidad y de cultura. En el cuarto grupo, cuyas instituciones tienen por objeto interesar a los obreros en los diversos aspectos de la vida política y social de la nación y desenvolver su responsabilidad de ciudadanos, aspectos sobre los que insistía especialmente el Comité director de las Trade-Unions en su manifiesto de febrero de 1923, las Casas del Pueblo, los Círculos de estudios políticos, económicos y sociales, la organización de conferencias y de mítines, etc., realizan labor también creciente en todos los Estados. Naturalmente podrían enumerarse muchas más instituciones de unos u otros tipos; podría quizá hacerse de ellas otra clasificación a fin de dar mayor sustantividad a algunas que pierden en importancia involucradas con otras, y aun de dar categoría a algunos aspectos de la vida social, que parecen en la penumbra o totalmente olvidados por la Oficina. Así, por ejemplo, ¿por qué

referirse, en las instituciones que hayan de mejorar la vida económica del obrero, sólo a las agrícolas y propiamente domésticas, y no también a algunas industriales y artísticas y aun preciosistas, que podrían realizar en sus ocios los trabajadores? Y en relación con esto, ¿por qué no hacer todo un grupo con las instituciones artísticas en vez de considerarlas entre las instituciones para la vida intelectual, reduciéndolas a la música y las representaciones teatrales, cuando lo mismo en su aspecto bello que utilitario e industrial el arte puede tener tanta parte, no sólo en el mejoramiento económico de los obreros, sino en la educación humana de su vida entera? ¿No sería en una Sección semejante donde cabría toda la enseñanza de artes y oficios, y por lo tanto desde las Asociaciones para la contemplación de la Naturaleza, fuente perenne de goce e inspiración, hasta el estudio de los Museos y del embellecimiento en general y en su aplicación a las ciudades y los medios industriales, desde la enseñanza de las artes bellas hasta las escuelas profesionales? La Oficina, en estos puntos, desea que cada país informe documentariamente de lo ya actuado en sus dominios y advierte que se distingua bien entre las instituciones que tienen efectivamente por objeto la utilización del tiempo libre de los trabajadores y los servicios especiales del bienestar obrero o de lo que llaman los ingleses «social welfare», mucho más extensos y de los que los primeros sólo constituyen un aspecto. Para satisfacer esta exigencia de la Oficina, la Sección debe manifestar que se ha dirigido dentro del Instituto de Reformas Sociales al señor director general del Trabajo, quien en virtud de la debida encuesta dirigida a los delegados de Estadística, le ha suministrado datos interesantes. La Sección se ha dirigido también fuera del Instituto al Museo Pedagógico Nacional. Unos y otros datos, más los que por nuestra parte hemos podido procurar en materia tan dispersa, figurarán en un apéndice en cuanto se reciban las contestaciones que faltan. Respecto al contenido de las preguntas, la Sección entiende que deben enumerarse en la recomendación los tipos de las instituciones más sustantivas, sus principios y direcciones, más que las determinadas instituciones especiales en sí mismas. La pregunta número 6) dice: «¿Hay instituciones sobre las cuales se deba llamar la atención con singular urgencia?»

La Sección piensa que sí. El señor Largo Caballero, delegado obrero en la Conferencia Internacional celebrada en Ginebra en 1922, pedía ante la Asamblea instrucción y cultura para los trabajadores, y uno de los delegados del Gobierno, insistiendo en esta necesidad expresada por el representante de los Sindicatos, añadía: «Yo pediría, pues, a la Oficina que reuniese informaciones sobre las instituciones de enseñanza obrera en los diferentes países. No hablo de la enseñanza general, ni siquiera de la profesional de los trabajadores, sino de la enseñanza social que ya antes de la guerra estaba organizada por los Sindicatos y los Partidos Socialistas. Si el Estado se encargara de esta enseñanza y la organizara de una manera objetiva y científica, el progreso, adaptándose así a la tradición, contribuiría eficazmente a la justicia y a la paz social». Entiende, pues, la Sección que sin perjuicio de lo que puedan hacer otras fuerzas sociales que deben actuar alrededor, y aun más allá de la enseñanza pública, para su garantía y como fermento y acicate a su constante perfeccionamiento, es el Estado el que debe organizar una enseñanza de cultura superior para los obreros que quieran disfrutarla durante sus ocios. Mas de todas las instituciones del Estado, la Universidad es la llamada a esta elevada misión. Sea cualquiera el concepto de la Universidad; sea predominantemente científica, como en Alemania y Francia; educativa, como en Inglaterra; profesional, como en los Estados Unidos; progresiva o tradicionalista, unitaria y centralizada, o disgregada y dispersa en varias instituciones y «Colleges»; esté en crisis respecto de sus finalidades y métodos, o resistente férreamente a las nuevas corrientes de la evolución, es ella, como órgano supremo de la investigación y de la vulgarización científica, la que debe administrar la alta cultura. Los obreros deberán adquirir en ella las grandes concepciones del espíritu, las humanidades. La Geografía, la Historia, la Filosofía, la Literatura, las Ciencias, la Jurisprudencia, aprendidas en sus aulas, podrían abrir ancho campo a las aspiraciones populares. Tampoco habría inconveniente en que la Universidad, que por su naturaleza está en todas partes abierta a las disputas de los hombres, a la discusión por la opinión, y directa o indirectamente, a la responsabilidad (Terminará el jueves próxima).



PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfrentados, dos pesetas línea.

# EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN:  
Provincias: trimestre..... 9 pesetas.  
Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

DEDICADO ESPECIALMENTE A LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES DE ESPAÑA

## LO DEL DIA

### Licencia concedida.

A petición propia le ha sido concedida por el subsecretario de Guerra una licencia de veinte días, por enfermo, al general don José García Moreno.

### Bajas en Tizi Asa.

Ayer tarde llegó a la Presidencia, a las seis y cuarto, el general Primo de Rivera, limitándose a decir a los periodistas que no ocurría novedad.

Salió a las nueve y media de la noche del Consejo, manifestando que sólo se trataron cuestiones de trámite, y después de una ligera pausa dijo a los periodistas:

«Hemos leído luego unos telegramas de Melilla. Ha habido alguna dificultad al llevar el convoy a Tizi Asa. Nos han causado unas dieciocho o diecinueve bajas y hemos perdido unas cuantas acémilas. El general Jordana ha conferenciado con el alto comisario... Y nada más.»

### El dinero de un homenaje.

El señor García del Busto, uno de los organizadores del homenaje a Bretón, ha presentado una denuncia contra un individuo llamado Antonio Vargas, a quien tenía de secretario, por haber desaparecido con los fondos que se recaudaron a beneficio de la familia del eminente músico.

### Requisitoria contra Maciá.

En la «Gaceta» de hoy se publica la requisitoria siguiente:

«Maciá Llusa (don Francisco), ex diputado a Cortes, hijo de Juan y de María, natural de Villanueva y Geltrú, provincia de Barcelona, de estado casado, profesión teniente coronel retirado, de sesenta y cinco años de edad, domiciliado últimamente en Lérida y procesado por los delitos de injurias por escrito al presidente del Directorio y al ejército, comparecerá en el término de quince días ante el teniente coronel juez permanente de la Capitanía general de la cuarta región, don José López García, residente en la rambla de Santa Mónica, número 22 bis, bajo apercibimiento que de no efectuarse será declarado rebelde.—Barcelona, 19 de enero de 1924.—El teniente coronel juez, José López García.»

### En la Dirección de Prisiones.

En vista de las conclusiones de la Memoria formulada con motivo de la adquisición de los automóviles y diversos artículos para las prisiones durante el tiempo en que fué director general don Juan Izquierdo, se ha dispuesto que se examinen los expedientes por la Intervención general de la Administración del Estado para deducir responsabilidades, si las hubiera, y que se reintegre al Estado pesetas 1.865,90 que don Santiago Alió, en nombre de don Juan Izquierdo, depositó el 15 de diciembre último en la Habilitación de la Dirección de Prisiones.

### Academia de Medicina.

Hoy, jueves, a las siete de la tarde, el doctor don Gonzalo R. Lafora dará una conferencia acerca de «Estudio psicológico sobre la inspiración poética y pictórica».

### En la Facultad de Medicina.

Mañana, 29, a las seis y media de la tarde, continuará sus conferencias sobre tuberculosis en la cátedra primera de la Facultad de Medicina, el doctor García del Real.

### La ley de Administración.

El general Vallspinoso dijo a los periodistas, al salir del consejo de Directorio:

«Casi todo el tiempo lo hemos dedicado al proyecto de ley de Administración local. Se han examinado las bases, y probablemente mañana se comenzará a discutir artículo por artículo. Como es un asunto tan interesante y de tanta trascendencia, nos hemos de detener en su estudio.»

### Pensiones y retiros.

Se ha dado a la prensa la siguiente nota oficiosa:

«Sin desconocer el gravamen que para el Tesoro pueda representar la extensión en todo o en parte de los beneficios del real decreto que modifica para el porvenir las pensiones de viudedad y orfandad de los funcionarios a las familias de los ya fallecidos, el Directorio no se niega terminantemente al estudio del asunto, considerando de la misera situación por que atraviesan la mayor parte de éstas y del fondo de equidad que puede haber en procurarles algunas ventajas. Pero antes es preciso conocer datos de lo que implicaría cualquier reforma en este sentido y de la liquidación completa del Presupuesto actual, que, si fuera favorable, no es dudoso facilitaría solución en asunto tan digno de ser atendido.»

### La mañana en Palacio.

A la hora de costumbre despachó esta mañana el presidente en Palacio.

No hizo manifestación alguna a los periodistas.

Don Alfonso fué cumplimentado por el señor Gatochea y por el ex presidente del Senado señor Roland.

Recibió en audiencia, entre otros señores, al doctor Puliado, que iba acompañado de un israelita; el señor Torres Quedo, a don Luis Bellido, a don Raul Noel y a los padres Getino y Calabuig.

También recibió en audiencia a una Comisión compuesta por los presidentes de las Diputaciones provinciales de Huelva, Cádiz, Sevilla y Ciudad Real, que iban presididos por el general Fresneda, presidente de la Diputación de Córdoba, y llevaba la representación de la de Málaga, que iban en solicitud de la construcción del ferrocarril de Córdoba a Fuentollano.

Los comisionados salieron satisfechos de la entrevista, pues don Alfonso les dijo que se habían dado ya las órdenes para que comenzase la construcción del referido ferrocarril.

### En la Presidencia.

Esta mañana estubo en la Presidencia

Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA

conferenciando con el general Vallspinoso el general Cavalcanti.

El nuncio celebró una conferencia con el general Magaz, y el ingeniero director de la Casa de la Moneda conferenció con el general Vallspinoso.

Una Comisión de maestros de primera enseñanza estuvo conferenciando con el general Gómez Jordana.

## En el Ayuntamiento de Bilbao

BILBAO, 27.—Se ha verificado la toma de posesión de los nuevos concejales que sustituyen al Ayuntamiento destituido.

Presidió la sesión el gobernador, general Echagüe, pronunciando un breve discurso, y acto seguido fué elegido alcalde por mayoría de votos don Federico Moyúa, al que hizo entrega de la vara el gobernador.

El gobernador propuso, y fué aprobado, enviar telegramas de salutación al rey, al presidente del Directorio y al subsecretario de Gobernación, general Martínez Anido, con la adhesión del nuevo Ayuntamiento.

El señor Somonte, alcalde destituido, continúa en París con varios ingenieros municipales realizando la misión que le confió el anterior Ayuntamiento.—L.

## Muy bien, señor rector!

«El Debate» de hoy ha publicado el siguiente telegrama de su correspondiente en Sevilla:

SEVILLA, 27.—El rector de la Universidad ha negado a los estudiantes católicos el Paraninfo para celebrar la velada literaria que habían organizado con motivo de Santo Tomás.

Ha extrañado mucho esta conducta del rector, don Feliciano Andau, porque en la última asamblea celebrada en Sevilla por los estudiantes católicos presidió algunas sesiones y pronunció algunos discursos elogiando de conducta de los estudiantes y los fines que persigue su Federación.

No tiene nada que ver, jesuíticos defensores de la intolerancia religiosa, que el señor Andau haya elogiado actos y fines de la Federación de estudiantes católicos, con que el Paraninfo de la Universidad se convierta en tribuna de uno de los grupos en que se dividen los estudiantes españoles, sea éste o no numeroso.

Nadie protestará porque sean católicos y adoren a Santo Tomás los estudiantes que así lo deseen; pero la independencia de la Universidad y el respeto a las ideas de todos exige la prudencia más exquisita para no enzarzarse a unos muchachos contra otros.

Porque eso no lo quería Santo Tomás, aunque les agradaría mucho a los jesuitas.

## NOTAS VALENCIANAS

VALENCIA, 27.—Desde el 1.º de marzo próximo se hallará a la venta en todos los quioscos y se venderá por los vendedores ambulantes un nuevo diario, habiéndose pedido al efecto mayor número de ejemplares, confiando en que aumentarán los lectores al no tener limitada la venta a sus habituales compradores.

Es preciso que todos los correligionarios sin excepción pongan a contribución su actividad y su entusiasmo para que EL SOCIALISTA tenga en Valencia la acogida a que es acreedor por sus campañas y su creciente interés y aménidad.

Al mismo tiempo avisamos a los correligionarios de buena voluntad para que aporten sus donativos mensualmente al Comité de la Agrupación Socialista, con los cuales se constituirá un fondo permanente para sufragar el déficit que se ocasiona por los números sobrantes, que es de esperar serán muy pocos si todos tenemos interés en propagar su lectura.

—El alcalde ha celebrado una entrevista con el ingeniero director de la Fábrica del Gas, señor Santomá, sin poder llegar a una inteligencia en lo referente a la baja del precio de dicho combustible, pues el señor Santomá insiste en que es imposible y que únicamente podía hacer una rebaja a los grandes consumidores. En vista del resultado de la entrevista, el alcalde ha resuelto que inter venga en el asunto la Junta de Subsistencias.

—A causa del temporal fué arrastrado por la corriente el vecino de Llosa de Ranes Salvador Chacqués Suárez, sin que haya podido encontrar su cadáver.—Tranzo.

## TRIBUNAL INDUSTRIAL

Señalamiento de juicios para mañana.

A las diez.—Daniel López y Federico Macías reclaman salarios a José García Cazorla. Jurados: David Vega y Arturo Lora, patronos; Fernando Gutiérrez, suplente; Severo García y Pablo Sánchez, obreros; Santiago Pérez, suplente.

A las diez y media.—Ricardo Gutiérrez reclama salarios a Honorato del Río. Jurados: Manuel Crespo y Ricardo Téllez, patronos; Manuel Iglesias, suplente; José Croo y Jorge Unsain, obreros; Laureano Briones, suplente.

A las once.—Ángel Martínez reclama salarios a la Sociedad Comercial Inglesa y duque de Hornachuelos. Jurados: Lucas Garzón y Eduardo Lastra, patronos; José Sáinz, suplente; José Pol y Fermín Blázquez, obreros; Juan Jiménez, suplente.

A las once y media.—Senidas Rolledo reclama salarios a José Antonio Ruiz, de León. Jurados: Manuel Atienza y Arturo Lora, patronos; Sofronio Muñoz, suplente; Eusebio Martín y Luis L. Santamarina, obreros; Rufino Cortés, suplente.

A las doce.—Ángel Encinas reclama salarios a Leonardo Méndez. Jurados: Herenegildo Crespo y David Vega, patronos; Alejandro R. Bermejo, suplente; Miguel Llácer y Eusebio García, obreros; Jorge Unsain, suplente.

## Unamuno y los universitarios

En «El Liberal», de Madrid, vemos hoy la siguiente noticia:

GRANADA, 27.—Hoy se ha confirmado oficialmente el procesamiento del catedrático de esta Universidad don Fernando de los Ríos, que le dirigió al presidente del Directorio un telegrama de protesta por lo sucedido a Unamuno.

El señor De los Ríos ha declarado ante el juez.

Por nuestra parte carecemos de información directa, y lamentáramos que a nuestro querido correligionario Fernando de los Ríos pudiera originarle la menor molestia el telegrama que dirigió al Directorio, cuyo texto conocemos y creemos está comprendido entre los que el general Primo de Rivera estimaba respetuosos en la forma, aunque de protesta contra lo hecho.

Así esperamos que sucederá una vez que se aclare bien todo.

\*\*\*

El señor Unamuno embarcó ayer para Canarias en el vapor «Balmes», que salió de Cádiz con 300 emigrantes para Buenos Aires.

\*\*\*

«El Debate» de hoy dice que «la Secretaría de cuestiones profesionales

de la Federación de estudiantes católicos de Sevilla ha publicado una nota advirtiéndole a los escolares para que estén prevenidos contra un posible intento de huelga general».

En efecto, no parece que los procedimientos más eficaces para conseguir la reintegración del señor Unamuno a su cátedra, en estos momentos, sea una huelga de estudiantes, aunque creemos que las peticiones en forma discreta y legal al Poder público en ese sentido son obligadas en quienes conviven en el seno de la Universidad española.

Celebráramos, pues, que, encaminada la gestión por estos derroteros, tuviese el mejor éxito.

\*\*\*

El rector de la Universidad de Salamanca, señor Esparabé, ha hecho fijar y repartir un edicto dirigido a los estudiantes, en el que manifiesta que está dispuesto a mantener la disciplina escolar a toda costa.

Añade que castigará cuantos actos se realicen con propósito de fomentar la huelga.

Se instruye expediente gubernativo contra once catedráticos de las Facultades de Letras, Derecho y Medicina en aquella Universidad.

## CONFERENCIA DE LARGO CABALLERO

Mañana, viernes, a las siete en punto de la tarde, dará una conferencia nuestro compañero Francisco Largo Caballero en el salón grande de la Casa del Pueblo, desarrollando el tema

«LO QUE ES Y LO QUE SERA LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES»

El interés de la conferencia para la clase trabajadora no hace falta señalarlo siquiera. Por eso recomendamos a todos, y especialmente a los compañeros que desempeñan cargos en los Comités y Directivas, que no dejen de concurrir a ella.

## EN EL AYUNTAMIENTO

## Las aguas del subsuelo

A las diez y media dió comienzo la sesión. Entre los expedientes aprobados figuran 18 licencias de obras en el Extrarradio. Son 18 pozos negros más.

El señor gobernador ha aprobado el presupuesto extraordinario de 45.000 pesetas del Ensanche para satisfacer a los empleados de la base octava la diferencia de haber entre 2.000 a 3.000 pesetas. Ya han consolidado su situación estos señores. ¿Van a la oficina todos?

Se adjudica el concurso de material para automóviles del servicio de Incendios, por importe de 617.500 pesetas, pagándose 205.000 del presupuesto vigente y el resto del primero extraordinario que se forme. Se aprueba un presupuesto de 39.500,22 pesetas para pavimentar el paseo del Botánico.

Se acuerda alquilar el solar de la calle Ancha, esquina a la de la Flor, en pesetas 2.665,23 a la Empresa del Metropolitano.

Al discutir un presupuesto de 75.000 pesetas, formulado por el jefe de Limpiezas para montar el taller de reparaciones, el señor Artega pide que se haga por concurso, y por tanto que no se pida la excepción de subasta, como se propone en el dictamen.

El señor alcalde cree que es una cantidad insignificante, y por eso debe pedirse la excepción de subasta y concurso.

¿Es insignificante una cantidad de pesetas 75.000, señor alcalde?

Al fin queda el expediente sobre la mesa. Y nosotros creemos que debe acordarse el concurso.

Se acuerda gastar 2.603,10 pesetas en maderas para Carnaval. Se discute un dictamen de revisión de precios de las obras del subsuelo, que costará 595.514,70 pesetas, de las que se toca pagar al Estado 278.879,53 pesetas.

¿Cuándo va a terminar el escándalo de las revisiones? El otro Ayuntamiento había acordado estudiar la forma de rescindir los contratos para contratar de nuevo. ¿Por qué no se hace esto?

Y se pasa a la sección de ruegos. El señor Artega pregunta cuándo se va a resolver el expediente de las obras de saneamiento del subsuelo de la zona de Cuatro Caminos y paseo de Ronda. Hace cuatro meses que este expediente está en el ministerio de Hacienda. Lo mismo ocurre con el último proyecto del extrarradio. También se ocupa del empréstito del Canal.

El señor alcalde dice que el subsecretario de Fomento le ha prometido la resolución del expediente del subsuelo lo más pronto posible.

## Socialistas!

Vuestro deber es trabajar siempre por que vuestras ideas se difundan, y si las circunstancias son difíciles, hacédolo con más empeño y más ardor que nunca.

## Obreros asociados!

Trabajad siempre por el fortalecimiento de vuestra organización, y redoblad vuestro esfuerzo cuando haya quien ponga obstáculos a obra tan razonable como justa.

El señor Artega ha recibido un oficio del administrador del Matadero rogándole que se personase allí para examinar a un individuo que solicita un empleo.

El señor alcalde dice que para evitar las suspicacias del señor Artega había resuelto adoptar ese procedimiento para el nombramiento de jornaleros en el nuevo Matadero.

A los señores Artega y Carnicer les extraña esta conducta del alcalde.

¿Por qué no se constituye la Junta de Abastos? ¿Por qué no se formulan las bases del concurso para el personal del Matadero?

Julio Parejo, a título de orador popular, pregunta al alcalde por qué no se le ha comunicado las resoluciones adoptadas en unas denuncias que él ha hecho hace cuatro meses.

El señor alcalde le llama la atención, pero nos parece excesiva la suspicacia.

## La acción obrera

CASISTAS, ELECTRICISTAS Y SIMILARES

Importantes acuerdos.

La Sociedad general de Obreros Casistas, Electricistas, Teléfonos, Aguas y Similares continuó su junta general en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Entre otros acuerdos, se tomaron los siguientes: Aumentar hasta cinco pesetas el donativo que se da a las escuelas laicas de Chamartín de la Rosa; hacer una intensa propaganda y recomendar a todos los asociados el exacto cumplimiento de la jornada de ocho horas en todas partes; que se publiquen en el «Boletín» de la Sociedad los acuerdos que se tomen en cualquier acto, cuando concurra al mismo un delegado de la Sociedad con carácter oficial; dirigir una solicitud al Instituto Nacional de Previsión en el sentido de que tengan derecho al retiro obrero hasta los que disfruten un sueldo de pesetas 5.000 anuales, inclusive, e imponer un correctivo a un compañero por infracciones reglamentarias y haber trabajado en una obra cuando ésta estaba boicoteada por la organización.

Se eligieron los cargos reglamentariamente vacantes, quedando constituida la Directiva de la siguiente forma:

Ángel Villar Sanz, presidente; Juan Alonso García, vicepresidente; Braulio Correas Casarrubios, secretario; Gabino Iglesias Martínez, vicesecretario; Plácido Casteros Martínez, contador, veedor; Mario Hernández Gutiérrez, vicecontador; Pablo Gil Varas, tesorero, y vocales: Lino Hidalgo, Román Martín Millán, Felipe Aparicio Vallejo, Casimiro Pascual Díaz, Lorenzo Dompedo Robledo, Martín Aragón Gutiérrez, Leonardo Covacho Escríbano y Marcelo Martín Madonelo.

Revisora de cuentas: Mariano Dompedo, Cirilo Hucacas, Luis Olavide, Inocente Fernández y Manuel Gil.

## GUARNICIONEROS

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo celebró junta general la Sociedad de Obreros Guarnicioneros y Similares.

La asamblea aprobó por unanimidad todos los proyectos y proposiciones de la Directiva.

Se procedió a la elección de cargos, quedando en la siguiente forma:

Directiva: Emilio Gómez García, presidente; Juan Antonio Palencia Mundaña, vicepresidente; José López Pérez, secretario; Sixto Alonso Ortega, vicesecretario; Máximo Lorente González, tesorero; Rafael Pérez Tejada, contador; Faustino Moreno García, vicecontador, y vocales: Francisco Pérez Martinpanadero, José Mayo Rodríguez y Antonio Lozano Robles.

Mesa de discusión: Eusebio de Diego Garrido, presidente; Julián Fernández Rodríguez, vicepresidente; secretarios: Ángel López Pinto y José Caballero Méndez.

Revisora de cuentas: José Fernández Rodríguez, Agustín Solera García y Antonio López.

## LITOGRAFOS

En el salón grande de la Casa del Pueblo continuó anoche la junta general de la Asociación de Obreros Litógrafos.

Después de amplia discusión, se tomó el acuerdo de suprimir totalmente los turnos dobles.

En virtud de este acuerdo, y para no causar trastornos ni perjudicar los intereses de los trabajadores ocupados en aquellos turnos, seguirán ocupando sus puestos en ellos, e inscribiéndolos en la lista de parados de la Sociedad, y a medida que este personal se vaya colocando quedará resuelto el asunto.

Se procedió a la elección de cargos, resultando elegidos los siguientes compañeros:

Mariano Rivera, presidente; Francisco Agudo, vicepresidente; Plácido Díaz, tesorero; Juan Ortiz de Zárate, contador; Adolfo Sarraseca, secretario primero; Pascual Vázquez, ídem segundo, y vocales: Cayo García, Manuel Sanz y Mariano Ortega.

Mesa de discusión: Ricardo Camino, presidente; Luis Cerro, vicepresidente; Ventura Bayón, secretario primero, y Antonio Cobos, ídem segundo.

Revisora de cuentas: Isidoro Esteban, Felipe Rodríguez, Federico Roderer y Ricardo Fadrique.

También salió elegido para la Revisora otro compañero, que, como ha resultado elegido con un cargo en la Directiva, será sustituido en el de la Revisora en la junta próxima.

En la sesión anterior, celebrada en el salón pequeño, fueron resueltos los asuntos reglamentarios que figuraban en el orden del día, y en la próxima junta continuará dando cuenta de su gestión la Directiva anterior.

## SOMBREREROS

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo se reunió anoche la Sociedad de Obreros Sombrereros-Planchadores.

Fueron resueltos varios asuntos de régimen interior y se impuso un correctivo de suspensión de un año en sus derechos a un compañero cuya conducta societaria fué juzgada.

## REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las seis y media de la tarde, Agrupación Socialista (conferencia); a las ocho de la noche, Peones en general.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Caja de pensión.

## DEL EXTRANJERO

### Armonías fascistas.

El Centro de los fascistas disidentes, en Milán, ha sido destruido por un numeroso grupo de fascistas adictos al Gobierno.

También ha sido objeto de violencias el ex diputado populista Ferraroso, a quien abofeteó el alcalde fascista de San Donna, en el Pieve, por presentarse en aquella localidad a pesar de la prohibición del Comité fascista local.

### Preparando las elecciones.

Los industriales de Baviera están recaudando sumas de consideración para la propaganda electoral. Se ha advertido a los jefes de fábrica que deben recomendar las candidaturas de los que acepten el programa de reivindicaciones patronales. El Gobierno, en manos de las derechas, con previa censura y estado de guerra, favorece estos manejos de los Sindicatos patronales.

### Habla Vandervelde.

Vandervelde ha hablado en Gante ante una enorme multitud, que le acompañó hasta la estación en medio de grandes ovaciones. El Socialismo, en Bélgica, está consolidando su fuerza de modo prodigioso.

### Locaut contra la jornada de ocho horas.

Han sido lanzados al paro forzoso 8.000 obreros metalúrgicos ocupados en distintas fábricas y talleres, cuyos dueños quieren imponer el aumento de una hora sobre las ocho de la jornada legal. Estos trabajadores, como los de la edificación, resisten con energía la ofensiva patronal contra la jornada de ocho horas.

### La intranquilidad del shah de Persia.

Alarmado por las noticias de agitación republicana que se reciben de Teherán, va a poner fin a su excursión de placer en Niza, regresando a París, el shah de Persia.

### Por las mujeres y los niños alemanes.

Ha quedado aprobado por el Parlamento norteamericano un crédito de diez millones de dólares en favor de las mujeres y de los niños alemanes hambrientos.

### ¿Se disuelve el Reichstag?

Parece resuelto que esta misma semana quede disuelto el Parlamento alemán. Se dice que las elecciones se verificarán el próximo mes de abril.

### Por T. S. H.

El discurso que Mac Donald va a pronunciar en Cardiff será transmitido por telegrafía sin hilos, y se espera con interés.

### Detención importante.

El director de la Banca Franco-polonesa ha sido detenido en Varsovia.

### Comemoración trágica.

Las cenizas de 33.000 víctimas de la catástrofe del Japón formarán parte de un monumento conmemorativo del terrible temblor de tierra que van a inaugurar los japoneses.

## EL TEMPORAL

Ayer fué el día más frío del año. Los daños que está causando el temporal son enormes.

Hoy no han llegado los trenes del Norte por estar las líneas de Avila y Segovia interceptadas.

De Madrid salió un tren especial para recoger viajeros en Villalba, de trenes allí detenidos que no pueden continuar por la misma razón.

## Información de sucesos

### Caida.

Severino Pérez Calvo, de treinta y cinco años, con domicilio en la calle de Hermsilla, 53, sufre lesiones de pronóstico reservado en la cabeza, que se produjo al caerse de un tranvía en la calle de Alcalá, frente a la de Peligros.

### Fallecimiento.

Francisco Marzo Iriarte, que vive en la calle del Salitre, 9, se puso repentinamente enfermo, cuando se hallaba en Factorías Militares. Avisado el médico de la Casa de Socorro del distrito del Hospital, certifió su defunción.

### Hurto.

Piedad Mateo Ferrer, que vive en la calle de Cartagena, 28, denuncia que le han sustraído del armario que tiene en su domicilio, una sortija valorada en 4.000 pesetas.

### Accidentes del trabajo.

Enrique Díaz Muñoz, de treinta y siete años, sufre lesiones leves que se curan trabajando en el cuartel de la guardia civil del Sur.

En Vallehermoso se produjo lesiones de pronóstico reservado el obrero veterano Gregorio Santos, habitante en Canillas, en la calle de Ricardo García, 16.

Felipe Hontoria Povedano, de cincuenta y dos años de edad, habitante en la carretera de El Pardo, número 33, sufre heridas de pronóstico reservado, que se produjo trabajando en una fábrica de cervecas de la calle de la Princesa.

## ESPECTACULOS

### PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las diez de la noche, La jaula de la leona.

ESPAÑOL.—A las seis y a las diez y cuarto, Los millones de Monty.

CENTRO.—A las diez y media, El inmortal genovés.

ESLAVA.—A las seis, El cabaret de los pájaros. A las diez y media, Ángela María y Los milagros del jornal.

LARA.—A las cinco y media, Mi hermano y yo (estreno).—A las diez y cuarto, Currito de la Cruz.

COMICO.—A las seis y media, Mi mujer es mía.—A las diez y media, La noche en el alma.

NOVEDADES.—A las seis, Los gabinetes y Edmond de Bries.—A las diez y cuarto, La esbige de Utrera y Edmond de Bries.

CIRCO AMERICANO.—A las diez y cuarto, Despedida de Moris Abbins y gran éxito de las nadadoras y todas las atracciones.